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 「育ちと学び 31 号」で無料学習塾 HOPE を紹介

しましたが、その時に HOPE 代表の高橋寛さんが

「子ども食堂の支援に助けられている。とても貴

重な活動だ」と語るのを聞いてぜひ訪問したいと

思いました。子どもを取り巻く環境は厳しさを増

していますが、その子どもたちのためにボランテ

ィア活動をしている人も少なくありません。今回、

おじゃましたいと思った高崎子ども食堂もまたそ

んな人たちの集まる場所に違いないと思いながら、

まだ肌寒さを感じる 4 月の初めに高崎市の井野駅

に近い高崎子ども食堂をたずねました。  

みんなでごはん お花見会 

 ４月２日（日）は特別な日でした。ふだん

は月曜日と金曜日の午後６時半にオープン

するのですが、この日は「お花見会」とう

たったイベントで１２時オープンで３時ま

でのランチタイム。私がおじゃました２時

には家族連れが３組、食事をしていました。

玄関で大人料金５００円を払うと胸につけ

る札を渡され、食堂に案内されました。  

 メニューはいつもの「定食」とは違った

ビュッフェスタイル。ちらし寿司、おぼろ  

さりげないスナップ写真のすてきな笑顔のように  

群馬の教育や文化の話題をふだん着のままで紹介するシリー

ズ  
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ご飯、フライドチキン、フライドポテト、

ピザ、ミートローフ、切り干し大根、大根

のから揚げ、マーボー豆腐、野菜サラダに

味噌汁、私の大好きな道明寺桜餅と至れり

尽くせり。大人も子どもも楽しめる工夫に

満ちていました。  

 

ここは Re：Home アカデミー 

建物のある敷地には Re：Home アカデミ

ーの看板がある。食事の後で調理と運営を

中心的に担っている矢沼さんにお話を伺っ

た。ここは若者の就労支援と地域サロンと

して機能することを目的に開設されたもの。

看板の下の方に「はじめの一歩」と「高崎

子ども食堂」の文字があり、現在はこの２

団体が主に利用している。  

スタートしてやがて１年 

 高崎子ども食堂は平成２８年６月より任

意のボランティア団体、高崎子ども食堂実

行委員会として活動を始め、８月１９日よ

り、高崎市上小塙町、高崎０号館（ここは

無料学習塾 HOPE に隣接している）で高崎

子ども食堂を開業しました。当初の営業は、

火曜、木曜、金曜でしたが平成２８年１１

月より、高崎市井野町 Re:Home アカデミ

ーに移転し、店の名前を「みんなでごはん」

に改め、月曜、金曜、土曜を店舗での営業、

火曜、木曜、金曜をホープ学習塾本校ヘの

出前を始めました。現在は、会場の都合で、

土曜の営業を休止しています。  

取り組みを始めたきっかけは？ 

テレビのニュース番組で全国の子ども

食堂の活動を紹介しているのを聞いて、イ

ンターネットや、高崎社会福祉協議会の方

に話を伺うなど、自分の身の回りにもこの

ような活動が必要なのかを調べて行くうち

に、早急に立ち上げる必要があると感じ、

現在に至っています。  

私が選んだメニューは高カロリー？  
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スタッフや資金の確保はどのように？ 

スタッフの募集は高崎社会福祉協議会

のホームページに載せていただいたり、近

隣の店舗にチラシを置かせてもらうなどで

行いました。高崎子ども食堂のフェイスブ

ックを開設して広く市民にうったえたりも

しました。現在２０名ほどの方がボランテ

ィアとして参加して下さっており、そのう

ち、イベント時の手伝いのみの方が６名、

週２～４日で厨房に入れる方が４名、週１

日程度厨房に入れる方が５名、たまに配達

に行く、もしくは活動休止の方が４名とい

う状況です。  

活動資金は、当初はスタッフの持ち出し

や、ボランティア年会費（年２０００円）

から使っていましたが、次第に、お金や、

米、野菜、調味料、お菓子などの寄付がい

ただけるようになり現在では、お肉屋さん

からの支援もあり、スタッフの持ち出しは

殆ど無くなっています。やはりフェイスブ

ックを見てという方が多いようで、SNS の

効果の大きさを実感しています。  

活動を通じてどんな課題が 

見えてきましたか？ 

 
現在、高崎市福祉部子ども家庭課やスク

ールソーシャルワーカーの方、ホープ学習

塾などを通じて情報を得たという、食事が

思うように摂れないご家族が私たち子ども

食堂の会員になっていますが、子どもの居

場所、孤食を減らす場所として子ども食堂

を機能させたいと考えているので、営業時

間を増やす方向で検討が進んでいます。す

ると当然、スタッフのあり方などについて

見直しが必要と考えています。  

また、貧困対策という観点からみても、

現在の営業日数は、とうてい満足のいくも

のではありません。しかし、今年度になっ

て、県内、市内各所に新たな子ども食堂が

誕生していますので、連携して、曜日の調

整、食材の流通などについて協力し、利用

者にとってより使いやすい場所になるよう

にしていきたいと考えています。  

利用者の声は？ 

開業したときに、ホープ学習塾本校の目

の前、高経大０号館で営業していたことか

ら、HOPE に来ていて食事の必要な生徒さ

んや、講師の方々が授業後、気軽に立ち寄

ってくださいました。営業を始めて一ヶ月

ほどした頃、HOPE 代表の高橋さんから、

「子どもたちが明るく、元気になった」「担

任の先生との面談で積極的になったと言わ

れた」と聞いて、改めて食の大切さを実感

しました。  

また、食事の度に「ごちそうさま、美味

しかった」と言っていただき、嬉しく思っ

ています。  

差し入れのネギがどんなメニューに？  
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土曜の営業が休止になってからは、「週

２回しかやらないの？」と聞かれる事があ

り、期待が大きいことを感じます。  

今まで、４回のイベントを開催しました

が、いずれも、満足して頂けた様ですので、

今後も楽しい企画を考えます。  

今後の展開をどう考えていますか？ 

本当は子ども食堂など無くてもみんな

が幸せな社会であるべきなのでしょうが、

なかなか簡単にはいきません。様々な人が

楽しく安心して食事が出来る、ここに居て

いいんだと思える場所を提供していきます。 

地域の方や、社会全体に対して 

アピールしたいことは？ 
余裕のある方は、有料で食事をして、無

料や低料金で食事をする方を支えてくださ

い。私たちはこれを、食べるボランティア

と呼んでいます。高崎子ども食堂には、メ

ニューがありません、メニューを決めてか

ら食材を買うのではなく、寄付して頂いた、

その日、厨房に有る食材で出来るメニュー

を考えているからです。ご飯、汁物、主菜

１品、副菜２品ですが、買い足すものが無

いように考えます。ですから、けして魅力

ある食堂ではないですし、嫌いな食べ物が

並ぶこともあると思いますが、どうぞボラ

ンティアとして食事にいらしてください。

ご飯と汁物はおかわり自由です。スタッフ

一同心よりお待ちしております。  

行政にお願い！ 

今年度、群馬県は子どもの貧困対策とし

て助成事業を始めましたが私たちはいただ

いていません。行政にはできたら食堂とし

て営業許可が下りる施設の提供をお願いし

ます。出来れば無料で。無理なら低料金で

お願いします。  

取材を終えて 

 忙しく働いていた矢沼さんに話を聞かせ

てもらいましたが、ご自身でも仕事を持ち、

終わってから子ども食堂に飛んでくるとい

う生活をしているとのこと。これほど献身

的に子どもを支援する姿を見て「私には何

もできません！」とつぶやくと矢沼さんは

「食べるボランティア」でいいんです、と

言ってくれました。なんと優しい言葉でし

ょう！「普段の食事も、イベントの食事も、

出来る限り手作りで、出汁もインスタント

は使っていません」というこだわりの夕飯

を食べにぜひお出かけください。  

《取材：倉林  順一》  

ヘルシー！  

お花見会で読み聞かせ  


